

Agosto 2019, Nº 1



# Abarca

## Explosión de biodiversidad

Arbeteta / Armallones / El Recuenco / Peñalén /  
Peralveche / Poveda de la Sierra / Villanueva de Alcorón /  
Zaorejas / Huertapelayo / Villar de Cobeta

# sumario

|                                                            |    |
|------------------------------------------------------------|----|
| <b>Saluda</b>                                              | 3  |
| <b>Arbeteta</b>                                            |    |
| Arbeteta, villa con historia y puerta del Alto Tajo        | 4  |
| Entre el blanco y el negro. 18 años de ajedrez (1978-1996) | 6  |
| <b>Armallones</b>                                          |    |
| Armallones, el paraíso en el Alto Tajo                     | 7  |
| "Las Fuentecillas Cultural"                                | 10 |
| <b>El Recuenco</b>                                         |    |
| El Recuenco, un pueblo muy vivo durante todo el año        | 12 |
| "Servus", la primera novela de Antonio Teruel              | 13 |
| <b>Peñalén</b>                                             |    |
| El puente de Peñalén                                       | 14 |
| Mariano Rojo, distinguido por los Ingenieros de Montes     | 16 |
| Marino, nuestro hermano Paúl                               | 18 |
| Recta final de "Las Propiedades"                           | 19 |
| <b>Federación</b>                                          |    |
| La producción de pellets                                   | 20 |
| Utopía frente al pesimismo                                 | 23 |
| La gestión forestal                                        | 24 |
| El vidrio en la serranía                                   | 26 |
| Homenaje a Paulino Collada                                 | 27 |
| Los bastones municipales                                   | 26 |
| <b>Peralveche</b>                                          |    |
| Los Mayos                                                  | 30 |
| Amigos de Villaescusa                                      | 33 |
| <b>Poveda de la Sierra</b>                                 |    |
| La fiesta ganchera                                         | 34 |
| ¿Historia o leyenda?                                       | 38 |
| <b>Villanueva de Alcorón</b>                               |    |
| No soy Moderna de pueblo                                   | 42 |
| La noche de San Juan                                       | 44 |
| <b>Zaorejas</b>                                            |    |
| Familias numerosas y motes                                 | 45 |
| La concentración de tierras                                | 47 |
| La Sierra en Barakaldo                                     | 47 |

Edición y Coordinación  
Esther Rubio y Jenaro Iritia

Portada  
Miguel Ángel Sánchez

Contraportada  
Adela García-Lomas

Han colaborado en esta publicación

Toñi Ibáñez  
Lourdes Costero  
Juan Luis López  
Yolanda Temprado  
Luis Miguel Fraga  
Mariano Rojo  
Víctor García  
Marcos Guijarro  
Araceli Martínez  
M<sup>o</sup> Luisa Martínez  
Florencio Nicolás  
Teodoro Sanz  
Julián Nicolás  
Agustín Tomico  
Cristina Martínez  
Rocío Martínez

Correo electrónico  
[federacionaltotajo@gmail.com](mailto:federacionaltotajo@gmail.com)

Web  
[www.pueblosaltotajo.es](http://www.pueblosaltotajo.es)

Facebook  
Federación de Asociaciones "Alto Tajo"



Diseño: TresPasos. Diseño y Comunicación, SRL  
Imprime: Gráficas Alto Tajo, SL  
Depósito legal: GU-139-2019

# Amigos de Villaescusa de Palositos

Sobrecoge visitar Villaescusa de Palositos. Duele pensar que el cerro sobre el que se mantiene en pie su iglesia románica estaba regado de casas y habitado hasta hace apenas 40 años.

Sorprende ver que no queda piedra sobre piedra de su ayuntamiento, que tuvo actividad hasta que en 1977 se anexionó a Peralveche, ni de su escuela, ... que no queda rastro de sus calles y plazuelas.

¿Cómo puede pasar algo así en pleno siglo XXI?

Sorprenden las puertas y candados en los caminos públicos. Duele solo verlos.

Es una sensación extraña, que tiene mucho de tristeza y de indignación. De tristeza al constatar que el hombre sigue siendo un lobo para el hombre, que se destruye intencionadamente nuestro patrimonio sin castigo. De indignación porque no se entiende la pasividad de las autoridades, no se entiende que pasen los años y nada se avance, no se entiende que usted o yo no podamos ir a Villaescusa de Palositos cuando queramos porque alguien coloque puertas en caminos que son de todos.

Este sentimiento de indignación fue la semilla para la celebración de una marcha reivindicativa en 2006, de ahí surgió la asociación Amigos de Villaescusa de Palositos, y desde entonces no se ha dejado de celebrar anualmente. Este año la 14ª edición congregando a descendientes, amigos y numerosos peregrinos de distintas asociaciones jacobinas, las más activas colaboradoras.

Nuestra Federación de Asociaciones del Alto Tajo también se suma a las más de treinta asociaciones que figuran en el cartel anunciador de la marcha.

Y es que, por Villaescusa de Palositos pasa el Camino de la Lana, una de las variantes del Camino de Santiago que une Levante con Burgos y que aunque no tan concurrida como otras, está cobrando renovado vigor por conservar toda la dureza y autenticidad del camino. El tramo cuenta con albergues tanto en Salmerón como en Viana de Mondéjar, inicio y final de esa etapa. Y los pere-

grinos sufren como el que más los cortes ilegales en los caminos públicos que les obligan a rodeos, les alejan de puntos de agua y en definitiva se cuestran su trazado ancestral detrás de una maraña de vallas.



XIV Marcha a Villaescusa de Palositos,  
18 de mayo de 2019

Pero es que además en Villaescusa de Palositos tenemos una de las joyas arquitectónicas de la zona, la Iglesia de la Asunción, un monumento románico del siglo XII-XIII, singular ejemplo del románico tardío, y declarado Bien de Interés Cultural en el año 2012. Lamentablemente tampoco ha sido ajeno a las agresiones que sufre el lugar y se encuentra en un estado preocupante. Este es otro de los objetivos prioritarios de nuestra asociación: conseguir que este valioso patrimonio pueda conservarse para generaciones futuras, que se cumpla la obligación legal de preservarlo y se encuentren los medios para ello, evitar que la desidia y la sinrazón acaben en unos pocos años con un edificio que lleva 800 con nosotros.

Ya hemos perdido mucho en Villaescusa de Palositos, colaboremos entre todos para pedir una y otra vez que se hagan cumplir las leyes, para respetar el importante legado que se nos ha transmitido, para no olvidar nuestras raíces... nos jugamos muchos valores como sociedad aún en un enclave remoto como este que a pocos parece preocupar.